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طفل «إلا صلاتي» عبدالعزيز الراشد.. 
كيف أصبح الآن وماذا يعمل؟

حوار - ياسر العيلة

تغدو الأيام وتذهب بعيدا وتمر السنوات، لكن تبقى الذاكرة المليئة بالاعمال 
المتميزة التي كان لها أثر كبير في وجدان المشاهدين، والاطفال لهم مكانة 
في ذاكرتنا جميعا، فعندما يظهر طفل أو طفلة في عمل فني غالبا ما ينجح 
في لفت الانتباه سواء بسبب أدائه في هذه الاعمال أو بسبب شكله، ومن 

هؤلاء الطفل عبدالعزيز الراشد الذي حقق شهرة واسعة بسبب ملامحه 
البريئة واكتسابه تعاطف الجمهور من خلال ظهوره في أنشودة «إلا صلاتي»، 
الأنشودة الأشــهر على مدار العشرين عاما الماضية، حيث شارك فيها 
بالأداء مع القارئ مشاري راشد العفاسي.  «الأنباء» التقت طفل الأمس رجل 
اليوم عبدالعزيز الراشد، وتحدثنا معه عن سبب ابتعاده عن الفن عقب «إلا 

صلاتي»، وأمور أخرى كثيرة من خلال الحوار التالي:

في البداية لماذا ابتعدت عن الفن عقب أنشودة 
«إلا صلاتي»؟

٭ عقب الأنشــودة ابتعدت عن الوسط 
وأكملت دراستي في المعهد العالي للفنون 
الموسيقية لمدة عامين، حصلت من خلالهما 
على شهادة الدبلوم، ثم أكملت دراستي 
خارج الكويت تخصص موسيقى عربية، 
وأجيــد العزف على آلة العود والبيانو، 
ولكن أنا أحب الموسيقى وتربطني صداقة 
الــى الآن بعدد مــن الفنانــين بعيدا عن 
الأضواء، يأخذون رأيي ويستشيرونني 

في أعمالهم.

كل الناس توقعت لطفل أنشودة «إلا صلاتي» 
النجاح والاستمرارية بسبب صوته الجميل، 
ولكنك ابتعدت عن المجال بشكل مفاجئ.. لماذا؟

٭ للأمانة لم أجد نفســي في هذا المجال 
الــذي أراه «مرة زين ومرة شــين» وفيه 
حــروب، لذلك قــررت أن أبتعد عن هذه 

الأمور و«بلا عوار راس».

من أصدقاؤك الى الآن في الوسط الفني؟
٭ كلهم أصدقائي، مثل المطربين عبدالعزيز 
الويس وبدر الشعيبي وعيسى المرزوق 
والموزعين الموسيقيين محمد الشطي وطلال 
العيدان وعبداالله وناصر عباس، وآخرين، 

دائما نلتقي عندي في الديوانية.

الروحي  أن بدايتك كانت مع الأب  أعتقد 
لجيل الشباب الملحن فهد الناصر؟

٭ بدايتي كانت مع فهد الناصر ونهايتي 
ايضا كانت معه من خلال «إلا صلاتي»، 
فهو مــن أدخلنــي عالم الفــن وأحببت 
الموســيقى والغناء من خلالــه، وأعتبر 
نفســي تلميذا في مدرسته، وعقب ذلك 
تفرغت لحياتي الخاصة وكبرت وتحملت 

المسؤولية.

هل شعرت بالندم عندما تشاهد أبناء جيلك 
الذين أصبحوا نجوما في هذا الوسط الفني 

حاليا؟
٭ حتى أكون صادقا معك، أحيانا كنت 
أشــعر هــذا الشــعور، لكن كنــت أقول 
الحمــدالله على ما أنــا فيه، خاصة أنني 
اخترت هذا الشيء بإرادتي، وأقول لنفسي 
«الحمدالله أنني أخذت فرصتي ومازلت 
مؤثرا في الاطفال وطــلاب المدارس الى 
الآن»، وأنا أرى من داخلي أنني بلا فخر 
قدمت دعاية مازالت مستمرة على مدار ٢٠ 
عاما وتعرض حاليا عليّ أكثر من قناة، 
ومازالت تبث في المدارس حتى وقتنا هذا.

ابتعدوا عن  الموهوبين  الكثير من الأطفال 

الغناء بعد سن البلوغ وتغير صوتهم، فهل 
اعتبر ذلك سببا من أسباب ابتعادك عن الفن؟

٭ (ضاحكا).. بصراحة ممكن يكون هذا 
سببا من أسباب ابتعادي لأنني بعد مرحلة 
البلوغ صوتي تحول وتغير لدرجة أنني 
أخاف منه حاليا، وفي النهاية أنا مؤمن 
بأن كل شــيء قدر ونصيــب، وأنا بدأت 
وانتهيت بشكل حلو، وراض عنه تماما، 
ويكفينــي أنني تركت ذكــرى حلوة في 

قلوب ووجدان الناس.

كيف جاءت فكرة «إلا صلاتي»؟
الأنشودة كانت خاصة بشركة الاتصالات 
(MTC) فــي ذلك الوقت، وكنت أســجل 
مقاطع للشــركة من ألحان فهد الناصر، 
وسمعها أحد الشيوخ فاقترح أن نجعلها 

دعاية ونقوم بتصويرها، وهذا ما حدث.

هل تلقيت عروضا للمشاركة في أعمال 
مسرحية للأطفال وقت عرض «إلا صلاتي»؟
٭ كثيــر، لكــن للامانة في ذلــك الوقت 
لم يكن لدي مــن يدير أعمالي لأن ادارة 
الاعمال من الأشياء المهمة جدا، وأنا دائما 
اقول إن أي فنان موهوب يطمح للنجاح 
لا بد أن يكون لديه مدير أعمال فاهم، ولا 
تنس أن نجاحي في ذلك الوقت كان قبل 
ظهور «السوشــيال ميديا»، لكن لم أجد 

من يدير أعمالي بشكل احترافي.

من المطربون الذين ترى أنهم ناجحون الآن؟
٭ كمــا تعلم أن كل فتــرة لها نجومها، 
والنجاح دائما يكون بين صعود وهبوط، 
وهــذا حــال الدنيــا، وأرى أن المطربــين 
عبدالعزيز الويس وبدر الشعيبي وعيسى 
المــرزوق والمطربــة حنــين الكندري هم 
الافضل في الســاحة حاليا، وأنا سعيد 
بصوت حنين لأنه من بعد المطربة الكبيرة 
نوال لم يظهر صوت نسائي مؤثر، وأرى 
أن حنين من الممكن ان تكون امتدادا لها.

كلمنا عن حياتك الخاصة، هل تزوجت؟ وأين 
تعمل؟ وكم عمرك حاليا؟

٭ لم أتزوج، ما زلت «عزوبي»، ولا أعمل 
حاليا منذ أن تخرجت العام الماضي (٢٠٢٠) 
بمعنى أنني خريــج «كورونا»، وحاليا 
عاطــل وأبحث عن وظيفــة بعيدة تماما 
عن المجال الفني، وعمري الآن ٣١ عاما.

في النهاية كونك أكاديميا ودارسا للموسيقى، 
لماذا لم تفكر في التلحين؟

٭ عنــدي مجموعة من الألحان بالفعل، 
وسأعرضها على أصدقائي المطربين، وإن 

شاء االله تعجبهم.

بعد غياب ٢٠ عاماً عن الإعلام تحدث لـ «الأنباء»

عبدالعزيز الراشد في أنشودة «إلا صلاتي»

عبدالعزيز الراشد بعد أن أصبح رجلاً

ً عبدالعزيز مع القارئ مشاري العفاسي في كليب «إلا صلاتي» قبل ٢٠ عاما

ابتعدت لأنني لم أجد نفسي في المجال الفني و«بلا عوار راس»!
الويس والشعيبي والمرزوق وحنين هم الأبرز في الساحة حالياً

«البروة» سلاسة نص.. وسينوغرافيا تُدرّس
مفرح الشمري

 ضمــن العــروض الرســمية 
لمهرجان الكويت المسرحي الـ ٢١، 
قدمت شــركة تياترو بلس امس 
الاول على خشبة مسرح الدسمة 
عرضهــا المســرحي «البروة» من 
تأليف فلــول الفيلكاوي وإخراج 
شملان هاني النصار، ومن تمثيل 
مشعل العيدان، غدير حسن، آمنة 
العبداالله، بشاير، فراس السالم، 
أحمد الصفار، مشاري المويل، جابر 
فهــاد، ســينوغرافيا د.فهد المذن، 
موسيقى ومؤثرات صوتية محمد 
النصار، تنفيذ الموســيقى رشــا 
النصراالله، مخرجين مســاعدين 
حسن الجميعي ورشا النصراالله 

ومخرج منفذ عبداالله الهويدي.
  العمــل عبــارة عــن قصــة 
كلاسيكية عايشناها كثيرا تدور 
حــول الســلطة وأســاليبها فــي 
التعامــل مع الآخريــن، وذلك من 
خلال اســتخدام النوخذة (فراس 
الســالم) لســلطته على البحارة 
بمن فيهم المجدمي (أحمد الصفار) 

لوالده النوخذة والذي لم يكن يعلم 
بوجوده، وكأن لسان حال المؤلفة 
فلول الفيلكاوي يقول: الظلم ظلمات 
يوم القيامــة، وكما تدين تدان في 
واقع الحياة، وقد دفع النوخذة ثمن 
استغلال ضعف حاجة المجدمي الذي 

ومســاومته على بروة البيت أو 
قبوله تزويجه إحدى بناته مقابل 

سداد دينه.
 قصة كلاســيكية لــم تأت بأي 
جديد ســواء سر اكتشــاف قرابة 
مبارك المجنون (مشــعل العيدان) 

اصبــح عاجزا عن القيــام بمهنته 
بعدما تعرض لحادثة خلال رحلة 

الغوص.
وجماليــة  النــص  سلاســة 
التي صممها د.فهد  السينوغرافيا 
المــذن، يجــب ان تــدرس لأنهــا 
ســينوغرافيا تتماشى مع طبيعة 
العمل والرؤية الاخراجية للمخرج 
النصار الــذي تعامل معهما بذكاء 
وبشــكل يمثــل راحــة لعناصــره 
فوق الخشبة والاشتغال على اداء 

الممثلين.
هــذه العناصــر التــي توافرت 
ساعدت المخرج النصار في العبور 
بعمله إلى بر الأمان، معتمدا رؤية 
اخراجيــة متناغمة مــع روح تلك 
الحقبة الزمنية التي تناولتها المؤلفة 
فلول الفيلكاوي، والتي عانت فيها 
المرأة ما عانت، وذلك بلجوء المخرج 
إلى المؤثرات الصوتية والإيقاعات 
البحريــة، فكانت تلك الموســيقى 
التي  التراثية  المسجلة والأغنيات 
أدتها باقتدار آمنة العبداالله بمنزلة 
فاصل موسيقي اسعدت فيه كل من 

تواجد في مسرح الدسمة.

قدمتها «تياترو بلس» ضمن عروض مهرجان الكويت المسرحي الرسمية في «الدسمة»

جانب من العرض

سينوغرافيا فهد المذن تدرس

! VIP الكل
مفرح الشمري 

الحضور في مهرجان الكويت المســرحي يفوق 
الوصف ســواء من فنانين أو جمهور، والجهد الذي 
تبذله «بنات ادارة المسرح» في عملية التنسيق والمتابعة 
والترحيب كذلــك يفوق الوصف، لكن هناك فئة من 
الفنانين خصوصا الشباب «شايفين حالهم VIP أكثر من 
اللازم ويتعاملون بفوقية مع« بنات ادارة المسرح»اللاتي 

يقمن بواجبهن على أكمل وجه.
لهؤلاء الفئة أقول: الاحتــرام واجب، والتزامكم 

بالتعليمات كذلك واجب، و«شوفة النفس» ما لها 
أي داع حتى لوكنت مشهورا وعندك ملايين المتابعين 
لأن الكل في مســرح الدسمة VIP وليس انتم فقط، 
وأتمنى من هؤلاء الفنانين أن يحترموا المنظمين في 
ادارة المســرح عندما يطلب منهم الخروج الى خارج 
المسرح حتى لا يسببوا الإزعاج للمشاركين في الندوة 
التطبيقية، وأتمنى المنظر اللي شاهدته امس الأول ما 
اشوفه مرة ثانية حتى لا نذكر اسماء الفنانين الذين 
يعتبرون أنفسهم VIP وهم في الحقيقة فارغون من 

الداخل.. اللهم إني قد بلغت اللهم فاشهد!

محمد الأفخم: عودة مهرجان الكويت 
المسرحي الـ ٢١ أسعدت الجميع

مفرح الشمري

ثمّن رئيس الهيئة الدولية للمسرح محمد 
سيف الأفخم من خلال اتصال هاتفي عودة 
مهرجان الكويت المســرحي بعد أن توقف 
بســبب جائحة كورونــا، موضحا ان هذه 
العودة تحســب للمسؤولين القائمين على 
المجلس الوطني للثقافة والفنون والآداب، 
وعلى رأســهم وزير الاعلام والثقافة وزير 
الدولة لشؤون الشباب عبدالرحمن المطيري، 
وذلك لإســعاد الشــباب العاشق للمسرح، 
خصوصــا أن الكويــت رائــدة الخليج في 
المسرح، وعودة مهرجانها أسعدت الجميع، 
لما تملكه من خبرات وشباب يعرفون كيف 
يحافظون على ريادة الكويت مسرحيا في 

الخليج والوطن العربي.
وقال: إن اتصالي لتقديم الشكر لجميع 
القائمين على الحركة المسرحية في الكويت، 
ولكل من سعى لإعادة هذا المهرجان الذي تقام 
دورته الـ ٢١ بعد انحسار جائحة كورونا، 
خصوصا ان هذا المهرجان الذي انطلق في 
أواخــر الثمانينيــات كان فاتحة خير على 
دول الخليج بإقامة المهرجانات المسرحية، 
وأصبح علامة بارزة على خارطة المهرجانات 

العربية.
وأكد الأفخم أن الهيئة الدولية للمسرح 
على اســتعداد دائم للتعــاون مع مهرجان 
الكويت المسرحي الذي قدم للساحة الخليجية 
العديد من النجوم في جميع عناصر العرض 

المســرحي، مؤكدا ان جهــود الكويت باتت 
واضحــة في دعم وتطوير الحراك الثقافي 
بمختلف فروعــه، وهذا ليس بغريب على 
رجالات الكويت الذين يحرصون دائما على 
أن يرفعوا اســم بلادهم في جميع المحافل 

المحلية والخليجية والعربية والدولية.
وأشــار الأفخم إلى انه متابع لعروض 
المهرجان من خلال وسائل الاعلام المتعددة 
ومواقــع التواصــل الاجتماعــي، وســعيد 
بالتطــور الذي يلاحظه عند الشــباب من 
خلال رؤاهم الإخراجية لأعمالهم المسرحية، 
مشيرا الى ان هذا التميز ليس بغريب على 
شــباب الكويــت المحب للمســرح من قبل 
تأســيس المعهد العالي للفنون المسرحية، 
حيث استفادوا منه كثيرا لتقديم أعمال من 

مدارس مختلفة.
وناشد رئيس الهيئة الدولية للمسرح 
محمد سيف الأفخم جميع الفنانين والمخرجين 
الشباب الابتعاد عن التغريب في عروضهم 
المسرحية، وان يلامسوا الواقع ويقدموا ما 
يليق بعاداتنا وتقاليدنا وثقافتنا الخليجية 
والعربية حتى نحافظ على هوية مسرحنا 

العربي.
وذكــر محمد الأفخم فــي نهاية اتصاله 
ان أبواب الهيئة الدولية للمسرح مفتوحة 
للشباب المسرحي الكويتي والشباب العربي 
لتقديم ما يحتاجونه من دعم وتشجيع في 
تطوير مسرحنا العربي حتى يصل للعالمية 

بكل أريحية.

أبواب الهيئة الدولية للمسرح مفتوحة للتعاون معه


